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ATA DA 3ª ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO COMTUR 

REALIZADA NO DIA 12 DE MARÇO DE 2013 
NA FIRJAN 

 
PRESENTES: Cristina Bernanrdes (AMA_Centro Histórico), Aymé Magno da Silva (CEJA), Lúcia 
H. L. Navarro (CEJA), Eduardo Murilo de G. brito (COMDEP), Gilmar Silva de Oliveira  (CPTrans), 
Jonny Klemperer (FIRJAN), Evany Noel (FCTP), Marisa Guadalupe Plum (IHP), Isabela Verleum 
(Museu Imperial), Rogério Elmor (PC&VB), Flávio Cacillas (SECP), Elaine M. von S. Lisboa 
(Secretaria de Educação), Adão Wanderley de A. Lopes (Secret. De Esportes e Lazer), Eduardo 
de Belford R. Pinto Secretaria de Fazenda), Almir Schmidt (Secret. Meio Ambiente), Lídia M. G. 
França (Secr. Meio Ambiente), Simone Cristina de Oliveira (SETRAC). 
 
AUSENTES JUSTIFICADOS: Olívia Wendling (AGFAP), Márcio Santos e Souza Jr. (Mitra 
Diocesana), Evandro Marcolino Santos (Guarda Municipal) Erika Machado (IPHAN). 
 
CONVIDADOS: Teresa E. Freitas (Gabinete Gilda Beatriz – Vereadora) 
 
Sr. Rogério deu início a reunião às 16:15h agradecendo a compreensão de todos pela mudança 
de data mais uma vez. 
 
Item 1 - Aprovação da Ata Anterior: 
Ata aprovada por todos.  
Rogério pediu desculpas pela demora no envio da Ata, mas isto se deve ao fato de todos estarem 
muito envolvidos com a revisão do Regimento Interno. A previsão é de já estarmos com a revisão 
concluída na próxima reunião.  
Marisa Guadalupe comentou que enviou, via e-mail, uma sugestão de complemento para a pauta 
anterior, que se refere ao comentário feito pela Luciana Viveiros sobre o sistema municipal de 
museus. Esta sugestão será incluída na Ata da Reunião anterior. 
Rogério colocou que deve ser definida a maneira como os representantes dos outros Conselhos 
devem reportar os comentários das reuniões. Este critério deve ser colocado no regimento interno.  
Rogério comentou, ainda, sobre a importância de apresentação da comissão de turismo da 
Câmara Municipal de Petrópolis.  
 
Item 2:  GT – Trem – Apresentação do andamento do Projeto de Reativação da Estrada de 
Ferro Príncipe Grão Pará 
Isabela iniciou a apresentação feita em Powerpoint. Alguns comentários foram feitos durante a 
apresentação: 
- Onde paramos e o que falta fazer ? 
Encaminhar o projeto para o prefeito e para os secretários para sensibilização.  
A idéia de utilizar as fábricas antigas: o trem chegando irá até a fábrica Dona Isabel fazendo ali 
uma estação ferroviária, pois este é o mesmo traçado de 2028  
O que se espera com a vinda do trem? Melhor qualidade de vida e tirar de circulação os ônibus na 
cidade. O objetivo: tornar este sonho realidade.  
Como Membros do GTTRem temos 20 instituições, mas outras instituições devem ser convidadas 
a se unir a este projeto. Rogério parabenizou a equipe do GTTrem pela funcionalidade do grupo. 
Isabela complementou, dizendo que realmente este trabalho não parou com a mudança de 
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governo. Este é um conselho que se manteve em atividade. Jonny abordou o aspecto financeiro, 
pois Petrópolis é uma cidade cheia de problemas e será preciso muito dinheiro para concretização 
deste sonho. Afora a visão da população, que vai achar que hospital é mais importante que trem, 
o sonho é realizável com pé no chão. Como Petrópolis vai absorver esse valor tendo carência em 
tantos outros setores? Tem que ficar claro que para a cidade o investimento é pequeno, 
perfeitamente factível. Rejeitar este projeto como não prioritário é um pouco temerário. Rogério – 
Sabemos que o problema de trânsito na cidade está sério, também para o Rio de Janeiro. Temos 
que pensar nos próximos 30 / 40 anos pois é um problema que tende a se agravar. O maior 
sofrimento das pessoas hoje é se deslocar para o trabalho – chega a ser desumano.  O interesse 
de se implantar este projeto é para atender esta população. Voltando às ferrovias, Isabela disse 
que parece ser uma idéia ou alternativa econômica de fazer a ligação da raiz da serra com a 
cidade. O trem resgata não só a primeira ferrovia como todos os benefícios para a população e da 
área sobre a qual tem responsabilidade. Cirstina Bernardes acha que este é um dos projetos 
mais importantes para a cidade. Será que não podemos fazer mais alguma coisa para ajudar esse 
grupo a conquistar esta realização? Evany – o COMTUR já se posicionou através do GTTrem, Sr. 
Juvenil esteve presente, ouviu a demanda do grupo e conseguiu marcar com o presidente da 
Supervia para que se consiga alavancar este projeto. Houve esta reunião no rio inclusive com a 
participação do Pastore. Isabela disse que, mais importante que isso é a Prefeitura ter esse grupo 
que se reúna com regularidade e sistematicamente. 
Jonny – com relação ao telefério – disse que colocar um naqueles 6 Km as despesas são 
astronomicamente maiores que o projeto do trem. Eles não querem enfrentar um problema social 
que eles mesmos deixaram acontecer. Com relação a colocação da Cristina – temos uma 
situação caótica no Brasil  - as leis são feitas para serem desrespeitadas. Existe uma lei que fala 
da necessidade e importância da Estrada de Ferro assinada por Sérgio Cabral. Nós nos tornamos 
fiscais das leis mas ninguém faz isso. Para colocar em prática os interesses do COMTUR 
teríamos que fazer cumprir as leis. Eduardo Brito perguntou sobre o valor deste projeto – parte 
da prefeitura e governo. Rogério lembrou que existe um mecanismo de petição pública via 
internet, levanta-se o número da lei e joga na internet. Jonny disse que, à medida que PMP não 
faz cria-se uma situação de conforto para as secretarias. Pode-se buscar ajuda ou em Brasília ou 
no Ministério dos Ttransportes. Gilmar de Oliveira colocou a dúvida de previsão orçamentária 
para isso – Existe no município? Jonny: sabemos que o prefeito tem autonomia para remanejar 
30% do orçamento para estes casos. Rogério disse que o Conselho pode fazer a indicação 
através de um ofício para o prefeito com cópia para Secretaria  de Planejamento. Isabela disse 
que na próxima reunião do GTTrem poderia se propor este ofício. Jonny diz que se Petrópolis 
fizer e Magé não fizer não acontecerá nada. O prefeito de Magé formou o GTTREM de Magé.e 
agora o Prefeito de Petrópolis deveria tomar as rédeas desse projeto novamente. Aymee lembrou 
que o GTTrem começou com Rubens Bomtempo no poder, assim fica mais fácil um diálogo junto 
à Prefeitura. Evany disse que  o Juvenil foi a Supervia como representante da Prefeitura. 
Amaral disse que pelo que ele ouviu foi muito positiva a ida de Juvenil lá. O prefeito tem 100 dias 
para ter projetos claros e organizados. Jonny falou que na reunião do GTTrem precisa-se 
descartar a idéia do Teleférico. Rogério – aguardemos a próxima reunião do GTTrem convidando 
o Pastore, para tomarmos um posicionamento. Isabela - importante um movimento do COMTUR 
para que a Prefeitura faça o dever de casa. O prefeito já disse que o Juvenil é que responde pela 
PMP com respeito ao GTTrem. Amaral – deve-se ter o dinheiro certo e garantir que o governo 
federal se comprometa com a sua parte. Jonny – temos que ter cuidado com a “volta à estaca 
zero”. Teleférico ou GTTrem. Rogério – temos um marco que é a Olimpíada, depois não se 
conseguirá mais nada. Não podemos perder esta oportunidade. 
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Item 3 – Projetos de interesse Turístico em andamento 
 
Amaral disse que no momento da transição do governo, conseguimos, em apenas um dia, 
receber todos os projetos feitos em 4 anos no governo passado. Em torno de 30 a 40 projetos, 
desde de 2009 até hoje. Boa parte destes projetos muitas informações não vieram. Projetos que 
foram desenvolvidos sobre a emenda parlamentar para a cidade e o projeto não acontece. Não 
havia tramites necessários para que o projeto fosse realizado. O grupo de trabalho está montado 
com determinação do Prefeito, para que não percamos nenhum desses projetos. 
Existe o projeto de revitalização dos imóveis tombados com sinalizações de todos eles.  
Ex.: Bosque do Imperador – projeto com emenda parlamentar que está sendo continuado para 
que não se perca pois já existe verba para isso. 
Ampliação dos CITs é outro projeto que está bem completo 
Centro de Convenções e Arena Multiuso – está sendo encaminhado  
Rogério – O mais importante é o Centro de Convenções. Na última reunião foi colocado que o Sr. 
Airton Noqueira (FGV) ficou muito interessado em dar continuidade. Evany disse que a transição 
foi feita na FCTP, mas muitos destes projetos estarão tramitando dentro da Prefeitura e não na 
FCTP. Amaral disse ainda que uns estão na Secretaria de Planejamento, outros na Secretaria de 
Obras. A PEC da Posse foi paralisada mas será retomado o contato com a comunidade para dar 
continuidade. A obra será iniciada em abril com retomada das oficinas com os moradores. 
A recuperação da Praça da Liberdade - o orçamento foi adequado à necessidade com a 
Secretaria de Planejamento. A Casa de Santos Dumont – há possibilidade de se fazer alguns 
ajustes para melhorar a acessibilidade. Todos os projetos recebidos do governo anterior estão 
sendo colocados em andamento. Rogério disse que um dos projetos era o ônibus de turismo. 
Amaral disse que está sendo verificado a viabilidade de se dar continuidade – vou ver e lhe dou 
uma posição. O Centro Olímpico não foi aprovado em todos os conselhos. Não vi estudo de 
impacto necessário para que se dê continuidade a este projeto. É um projeto interessante mas 
não foi aprovado pela população. Rogério disse que este projeto não poderia ser deixado de lado. 
Tenho medo de perder um projeto conceitual que foi dado para a cidade. Este projeto tomaria 
30% do Parque. Vai agregar valor a um aspecto que está deteriorado. Amaral diz que é um 
projeto complexo que deve ser analisado com cuidado. Tem que se tomar cuidado em 
disponibilizar um espaço público para este tipo de coisa – mas este é o único espaço público que 
pode receber o COP. Com a disponibilização de terreno privado não é possível fazer isto 
acontecer com renúncia fiscal. Se a Prefeitura tiver dinheiro para desapropriar um terreno... 
No COMCIDADE o projeto foi recusado. Lá estavam membros da sociedade civil. 
Aymee diz que falta uma divulgação do que é para a sociedade aceitar. É um patrimônio que 
ficaria para as escolas. Rogério sugere convocar nova reunião do COMCIDADE. Cristina sugere 
que esse assunto precisa voltar à pauta. Jonny – a gestão de um negócio futuro só se saberá 
quando for aprovado.  Rediscutir um assunto que a sociedade já aprovou não está correto.  
Amaral – o conceito foi aprovado não o projeto (que é conceitual). Isabela pergunta se é a 
Secretaria de Esportes que vai aprovar o projeto? Adão Wanderley disse que com a saída do 
Jorge tem que começar do zero. Sugeriu chamar o Lancetta de volta que tem conhecimento de 
todos os projetos. 
 
Item 4 – Apresentação da Comissão de Turismo de CMP  
 
Não aconteceu. 
 
Item 5 – Copa do Mundo – Olimpíadas 
Rogério disse que vê isolada a participação de Petrópolis na Copa do Mundo. Não tem local para 
receber uma delegação. Vai se limitar a sua participação com alguns hotéis que vão receber 



  4

torcedores, patrocinadores, arbitragem, imprensa...mas delegações não será possível – o maior 
legado de ter uma delegação aqui é de se trazer a imprensa internacional. 
Para as Olimpíadas Cadastramos 5 locais credenciados 3 de equitação, Bomtempo Resort e 
UCP. Falou com Adão para se levantar locais a serem inscritos junto ao COI para aclimatação de 
delegações no período pré-olímpico.  Aguardamos o retorno da Secretaria de Esportes. 
 
Item 6 – Comunicações 
 
Evany informou que a programação do aniversário da cidade será enviada amanhã via email.  
Aymee perguntou sobre a casa Paula Buarque, enfatizando que a Casa é um patrimônio histórico. 
Amaral respondeu que a Caixa a colocou em leilão. 
Aymee disse que temos que ficar observando que destino será dado a esta Casa. 
Cristina comunicou que a campanha do Trono de Fátima está resgatando o caminho do calvário  
com parceria do poder público e 4 paisagistas voluntários e a ajuda da COMDEP. Disse também 
que já tem a logo da campanha aprovada e que tivemos um apoio importantíssimo da mitra. O 
Bispo vai rezar a missa oficial do trono. Ele vê com bons olhos o potencial de tornar o local um 
santuário. 
 
Item 7 – Assuntos Gerais 
Isabela – inauguração da Exposição: Paisagem Petropolitana, do acervo do museu com imagens 
de Petrópolis. Dia 16/03 às 15:00h. 
O Conselho aprovou um oficio ao Roberto Marinho falando da importância do projeto Som e Luz 
para a cidade. 
O Conselho aprovou o envio de um ofício ao Júlio Lopes – Secretaria de Transportes, sobre a 
manutenção da restrição de circulação de caminhões na sexta-feira à tarde e no sábado.  
Há 1 ano e meio foi instituído em Petrópolis o disque denuncia do RJ. 2245-1177. Têm sido 
desvendados vários focos de tráfico, devido ao Disque Denúncia. 
Jonny sugere o envio de um oficio ao Secretário Municipal para a manutenção do DD 0300 253 
1177. É importante ser mantido em Petrópolis. 
Jonny comentou o aumento da presença dos órgão públicos na reunião do COMTUR. 
 
 
Rogério Elmor                                                 Márcia Maria da Costa Peccini  
Presidente do COMTUR                                       Secretária Ad hoc 


